

## Le livre du Deutéronome « Choisis la vie »

### Le Deutéronome : un livre du Pentateuque

Le Deutéronome est le cinquième livre du Pentateuque. Il se présente comme un long discours de Moïse aux Israélites. Au début du livre, après le temps du désert, le peuple d'Israël se prépare à entrer dans le pays promis : « Voici les paroles que Moïse adressa à tout Israël, au-delà du Jourdain, au désert, dans la Araba... » (Dt 1,1). Le livre se termine lorsque « Moïse eut achevé de dire toutes ces paroles à tout Israël » (Dt 32,45) d'où le titre du livre en hébreu « Les paroles ». Et c'est là, au pays de Moab, que le livre se termine par le récit de la mort de Moïse (Dt 34). Le Deutéronome apparaît comme le testament de Moïse.

### Un livre écrit par qui ? À quelle époque ?

Actuellement, l'hypothèse la plus reconnue est la suivante : ce livre serait l'œuvre d'une école de pensée, « l'école deutéronomiste » rédigeant principalement à Babylone au début de l'Exil.

Les auteurs seraient des scribes exilés, pour certains proches des milieux prophétiques. Ils chercheraient à expliquer pourquoi Israël a perdu sa terre, son temple et son roi. Cette école aurait rédigé l'Histoire d'Israël qui va du livre de Josué aux livres des rois et aurait mis en forme le Deutéronome. « Mise en forme » car, concernant la partie législative, bien des indices convergent pour évoquer un livre trouvé dans le temple la 18<sup>e</sup> année du roi Josias (2R 22 et 23).

De plus, les prescriptions juridiques reprennent, entre autres, les « dix paroles (ou commandements) » (Dt 5,6-21) déjà présentes dans le livre de l'Exode (Ex 20,2-17), ce qui explique le titre du livre, qui en grec signifie « seconde (deutéro) loi (nomos) ».

### Le contenu du livre

- **Deux discours d'introduction à la loi (chapitres 1 à 11)**

Le premier discours (1,1-4,40) est une reprise de l'histoire d'Israël depuis le départ du Sinaï. Ce discours se termine par une invitation pressante à obéir à la loi qui a été donnée par Dieu.

Le deuxième discours (4,44-11,32) reproduit le décalogue pour la génération actuelle.

- **Le code de lois (chapitres 12 à 26)**

Ces lois concernent le culte. Elles sont suivies de prescriptions concernant la communauté.

- **Les derniers discours et bénédictions (chapitres 27 à 34)**

### Choisir la vie

La vie, et une vie heureuse, est un don de Dieu à accueillir chaque jour. Les chapitres 29 et 30 développent un aspect caractéristique de la théologie deutéronomiste. La promesse de bonheur est toujours conditionnée à l'attitude du peuple. Si le peuple est fidèle à l'Alliance il peut compter sur les bénédictions de son Dieu mais s'il s'en détourne il ne profitera pas de ses dons. Il faut choisir !

Dieu donne tous les moyens à l'homme pour qu'il soit heureux mais il lui faut avoir la sagesse de le comprendre et se servir de son intelligence pour faire le bon choix. Il s'agit « d'aimer le Seigneur ton Dieu, marcher dans ses chemins, garder ses ordres, ses commandements et ses décrets ».

L'auteur ne se fait pas d'illusion : l'homme peut avoir la bêtise de choisir ce qui conduit à la mort. C'est pourquoi il rappelle le risque de choisir des idoles : « si tu te laisses entraîner à te prosterner devant d'autres dieux et à les servir... » Le texte insiste : les conditions pour vivre sont non seulement « d'aimer le Seigneur ton Dieu », mais aussi « d'écouter sa voix », de « s'attacher à lui ».

Le livre contient essentiellement des « paroles ». C'est pourquoi il s'agit « d'écouter », d'entendre ces paroles pour les mettre en pratique aujourd'hui. Le bonheur ne se trouve que dans la fidélité à la loi du Seigneur, qui, lui, est fidèle à ses promesses. Cette fidélité à la loi conditionne l'avenir de chacun et du peuple.